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STIMMRECHTE  

_________________________________________________________ 

 
 
Stimmenverteilung Verbandsausschuss 2025 

 

 
 
Die TA-Zahlen wurden von Robert Daumann aus TeamSL erstellt. 

§ 14 Abs. 3 und 5 der Satzung: 

Stimmrechte beim Verbandsausschuss 
 
3. Die jedem Bezirk zustehende Stimmenzahl wird durch die bis zum 31.12. eines jeden Jahres vom DBB zu 

belastenden aktiven Teilnehmerausweise der Mitglieder des Bezirks ermittelt. Jeder Bezirk hat für jede 
angefangene dreihundert vom DBB zu belastende Teilnehmerausweise eine Stimme. 

 
5. Zum Verbandsausschuss kann jeder Bezirk bis zu drei Delegierte entsenden, auf die er seine Stimmen frei 

verteilen kann. Jeder Delegierte hat die ihm übertragenen Stimmen inhaltlich gleich abzugeben. Die 
Stimmenverteilung ist vor Eröffnung des Verbandsausschusses schriftlich auszuweisen und danach nicht mehr 
veränderbar. 

 

  

2024 2023 Diff. 2024 2023 Diff. 2024 2023

Oberbayern 131 125 6 13.481 13.069 412 45 44

Schwaben 45 46 -1 3.793 3.912 -119 13 14

Oberpfalz 23 21 2 1.854 1.722 132 7 6

Oberfranken 43 41 2 3.840 3.488 352 13 12

Mittelfranken 36 35 1 4.373 4.160 213 15 14

Unterfranken 47 46 1 2.675 2.569 106 9 9

325 314 11 30.016 28.920 1.096 102 99

Bezirk
Vereine TAs Stimmen
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Verteiler: 
BBV-Präsidium 
Bezirksvorsitzende 
BBV-Rechtskammer-Vorsitzender 
BBV-Revisoren 
BBV-Verbandstrainer 
Ehrenpräsidenten und Ehrenmitglieder 
BBV-Frauenbeauftragte 
BAYERN-BASKET zur Veröffentlichung 
---------------------------------------------------- 
BLSV-Präsident 
DBB-Präsident 

25. März 2025 
 

Verbandsausschuss 2025 
 
 
Liebe Basketballerinnen und Basketballer, 
liebe Kolleginnen und Kollegen, 
 
hiermit lade ich Sie/Euch zum diesjährigen Verbandsausschuss ein. 
 
Termin:  Sonntag, 04. April 2025 
 
Beginn:  09:30 Uhr 
 
Ort: Leonardo Hotel Augsburg  

Langenmantelstraße 31  
96153 Augsburg 

 
Vorläufige Tagesordnung 
 
  
1. Eröffnung und Begrüßung  
2. Ehrungen  
3. Wahl VersammlungsleiterIn  
4. Feststellen der ordnungsgemäßen Einberufung, der Anwesenheit und der Stimmenzahl  
5. Bericht des Präsidenten  
6. Aussprache über den Bericht des Präsidenten und die schriftlich vorgelegten Berichte  
7. Bericht der Revisoren  
8. Genehmigung des Jahresabschlusses für 2024  
9. Entlastung des Präsidiums für das abgelaufene Geschäftsjahr  
10. Genehmigung des Wirtschaftsplanes für 2025/2026  
11. Beschlussfassung der Anträge auf Ordnungsänderung  
12. Beschlussfassung der sonstigen Anträge  
13. Wahl von Termin und Ort der nächsten Mitgliederversammlung (Oberpfalz)  
14. Sonstiges  
15. Abschluss des Verbandsausschusses  

  



5 

 
 
 
Anträge 
Anträge zum Verbandsausschuss sind rechtzeitig einzureichen, dass sie spätestens am Mittwoch, 
den 02.04.2025 in der BBV-Geschäftsstelle vorliegen. Alle Anträge müssen mit einer schriftlichen 
Begründung versehen sein. 
 
 
Berichte 
Die Mitglieder des Präsidiums, der Vorsitzende der Rechtskammer, die Revisoren und die 
Bezirksvorsitzenden werden gebeten, ihre Berichte bis spätestens am Mittwoch, den 02.04.2025 per 
E-Mail an die Geschäftsstelle (geschaeftsstelle@bbv-online.de) zu senden. 
 
 
Stimmrechte 
Stimmberechtigt sind auf dem Verbandsausschuss die Delegierten der Bezirke. 
 
Die jedem Bezirk zustehende Stimmenzahl wird, durch die bis zum 31.12. eines jeden Jahres vom 
DBB zu belastenden aktiven Teilnehmerausweise der Mitglieder des Bezirks ermittelt. Jeder Bezirk 
hat für jede angefangene dreihundert vom DBB zu belastende Teilnehmerausweise eine Stimme. (§ 
14 Abs. 3 der BBV-Satzung). 
 
Zum Verbandsausschuss kann jeder Bezirk bis zu drei Delegierte entsenden, auf die er seine 
Stimmen frei verteilen kann. Jeder Delegierte hat die ihm übertragenen Stimmen inhaltlich gleich 
abzugeben. 
 
Die Delegierten (inkl. Kontaktdaten) mit zugehöriger Stimmenverteilung sind der BBV-
Geschäftsstelle bis spätestens Mittwoch, den 02.04.2025 per E-Mail mitzuteilen. Falls die 
Namen noch nicht feststehen, bitte ich um Rückmeldung wie viele vom jeweiligen Bezirk 
entsandt werden. 

 
Zur Stimmabgabe ist eine Anwesenheit der Delegierten notwendig. 
 
 
Wir freuen uns auf einen erfolgreichen und produktiven Verbandsausschuss. 
 
Mit freundlichen Grüßen 
 
BAYERISCHER BASKETBALL VERBAND e.V. 
 
 

 
Bastian Wernthaler 
(Präsident) 
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Endgültige Tagesordnung 2025  
______________________________________________________ 
 

 
1. Eröffnung und Begrüßung 

2. Ehrungen 

3. Wahl VersammlungsleiterIn  

4. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der Anwesenheit und der 

Stimmrechte 

5. Bericht des Präsidenten 

6. Aussprache über den Bericht des Präsidenten und die schriftlich vorgelegten 

Berichte 

7. Bericht der Revisoren 

8. Genehmigung des Jahresabschlusses 

9. Entlastung des Präsidiums 

10. Genehmigung der Wirtschaftspläne 

11. Beschlussfassung der Anträge auf Ordnungsänderung 

12. Beschlussfassung der sonstigen Anträge 

13. Nachwahl Ressort VI Marketing 

14. Wahl von Termin und Ort der nächsten Mitgliederversammlung 

15. Sonstiges 

16. Abschluss des Verbandsausschusses 
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STATISTIK 2024 
______________________________________________________ 
 
 

 
 

Vereine 
 

 
 

 
 

 
 

 

(erstellt von Robert Daumann am 31.12.2024) 

  

2024 2023 Diff. 2024 2023 Diff. 2024 2023 2024 2023 Diff. 2024 2.023

Oberbayern 131 125 6 13.481 13.069 412 45 44 9.749 9.370 379 49 47

Schwaben 45 46 -1 3.793 3.912 -119 13 14 2.791 2.798 -7 14 14

Oberpfalz 23 21 2 1.854 1.722 132 7 6 1.294 1.211 83 7 7

Oberfranken 43 41 2 3.840 3.488 352 13 12 2.732 2.423 309 14 13

Mittelfranken 36 35 1 4.373 4.160 213 15 14 3.262 3.065 197 17 16

Unterfranken 47 46 1 2.675 2.569 106 9 9 1.892 1.777 115 10 9

325 314 11 30.016 28.920 1.096 102 99 21.720 20.644 1.076 111 106

Stimmen
Bezirk

Vereine TAs Stimmen Jugend-TA

Bezirke 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

Oberbayern 114 114 109 107 103 101 101 98 102 107 112 117 117 121 125 131

Schwaben 41 42 39 38 36 36 36 36 35 39 42 44 44 46 46 45

Oberpfalz 22 21 19 18 16 17 17 17 17 16 16 19 19 20 21 23

Oberfranken 39 39 38 36 36 36 39 37 38 34 38 39 39 39 41 43

Mittelfranken 41 37 35 34 33 29 27 35 29 30 35 34 34 34 35 36

Unterfranken 37 39 38 41 42 41 37 36 37 33 41 44 47 48 46 47

Summe 294 292 278 274 266 260 257 259 258 259 284 297 300 308 314 325

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

Oberbayern 9.235 9.522 9.232 9.239 9.464 9.891 9.522 9.843 9.973 10.365 10.628 10.685 9.752 10.542 11.686 13.069 13.481

Schwaben 3.250 3.233 3.036 2.849 2.829 2.931 2.903 2.950 2.814 2.828 2.865 2.930 2.895 3.031 3.444 3.912 3.793

Oberpfalz 1.270 1.245 1.112 1.095 1.126 1.120 1.105 1.147 1.191 1.287 1.230 1.236 1.154 1.310 1.492 1.722 1.854

Oberfranken 3.196 3.177 3.146 2.979 3.046 3.151 3.078 3.149 3.196 3.173 3.076 3.028 2.853 3.040 3.321 3.488 3.840

Mittelfranken 3.107 3.191 2.983 2.867 2.747 2.730 2.665 2.758 3.026 3.091 3.407 3.520 2.859 3.165 3.542 4.160 4.373

Unterfranken 2.501 2.530 2.471 2.285 2.324 2.363 2.293 2.205 2.185 2.383 2.366 2.293 2.267 2.061 2.304 2.569 2.675

Gesamt: 22.559 22.898 21.980 21.314 21.536 22.186 21.566 22.052 22.385 23.127 23.572 23.692 21.780 23.149 25.789 28.920 30.016

Mittelwert 3.152 3.184 3.010 2.858 2.788 2.831 2.784 2.854 2.920 2.960 2.971 2.979 2.856 3.036 3.383 3.700 3.817

Differenz: 339 -918 -666 222 650 -620 486 333 742 445 120 -1.912 1.369 2.640 3.131 1.096

Bezirk
Gesamt-TAs

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

Oberbayern 3.087 3.318 3.700 3.249 3.485 3.900 3.410 3.240 3.317 3.262 3.593 3.561 3.452 3.615 3.652 3.699 3.732

Schwaben 970 1.009 1.153 949 984 1.141 1.061 1.040 989 937 986 1.022 1.049 1.073 1.108 1.114 1.002

Oberpfalz 514 555 542 472 528 544 495 500 554 541 470 502 465 493 500 511 560

Oberfranken 1.047 1.141 1.333 1.130 1.149 1.315 1.233 1.158 1.154 1.137 1.052 1.011 1.038 1.158 1.108 1.065 1.108

Mittelfranken 1.028 1.135 1.190 1.070 1.130 1.172 1.091 1.061 1.109 1.119 1.080 1.084 965 1.037 1.007 1.095 1.111

Unterfranken 976 1.034 1.127 921 920 1.018 957 929 925 905 862 845 887 788 774 792 783

Gesamt: 7.622 8.192 9.045 7.791 8.196 9.090 8.247 7.928 8.048 7.901 8.043 8.025 7.856 8.164 8.149 8.276 8.296

Differenz: 570 853 -1.254 405 894 -843 -319 120 -147 142 -18 -169 308 -15 127 20

Bezirk
Senioren-TAs

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

Oberbayern 6.148 6.204 5.532 5.990 5.979 5.991 6.112 6.603 6.656 7.103 7.035 7.124 6.300 6.927 8.034 9.370 9.749

Schwaben 2.280 2.224 1.883 1.900 1.845 1.790 1.842 1.910 1.825 1.891 1.879 1.908 1.845 1.958 2.336 2.798 2.791

Oberpfalz 756 690 570 623 598 576 610 647 637 746 760 734 689 817 992 1.211 1.294

Oberfranken 2.149 2.036 1.813 1.849 1.897 1.836 1.845 1.991 2.042 2.036 2.024 2.017 1.815 1.882 2.213 2.423 2.732

Mittelfranken 2.079 2.056 1.793 1.797 1.617 1.558 1.574 1.697 1.917 1.972 2.327 2.436 1.894 2.128 2.535 3.065 3.262

Unterfranken 1.525 1.496 1.344 1.364 1.404 1.345 1.336 1.276 1.260 1.478 1.504 1.448 1.380 1.273 1.530 1.777 1.892

Gesamt: 14.937 14.706 12.935 13.523 13.340 13.096 13.319 14.124 14.337 15.226 15.529 15.667 13.923 14.985 17.640 20.644 21.720

Differenz: -231 -1.771 588 -183 -244 223 805 213 889 303 138 -1.744 1.062 2.655 3.004 1.076

Bezirk
Jugend-TAs
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Bericht 
des Ressortleiters I (Spielbetrieb/Sportorganisation) 
 
 
Wird nachgereicht    
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Bericht 
des Ressortleiters II (Jugend/ Leistungssport) 
 
 
Wird nachgereicht  
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Bericht 
des Ressortleiters III (Trainer) 
______________________________________________________ 
 
Das Jahr 2024 startete für das Trainerwesen am 6. Januar mit dem Trainersymposium in das Jahr. 
Die Ausbilder:innen und Prüfer:innen der, JLS-, Mini- und C-Trainerlehrgänge erarbeiteten neue Ideen 
zur Verbesserung der Trainerausbildung, von den einige auch bereits 2024 in die Tat umgesetzt 
wurden. 

 
Im Februar 2024 nahm ich erstmals an der Landeslehrwartetagung des DBB teil und wurde dort zum 
Vertreter der Landeslehrwarte in der Lehr- und Trainerkommission des DBB gewählt. So konnte ich 
die Vorschläge aus Bayern zu einer zielgruppenorientierten Trainerausbildung auch in die 
übergeordnete A-/B-Ausbildung einfließt und letztendlich ein durchgängiges Lehrgangskonzept auf 
allen Ebenen vorhsanden ist. In einer Arbeitsgruppe erarbeiteten wir das modulare Konzept für die B-
Ausbildung B:BASIC und B:ADVANCED, die bereits 2025 umgesetzt werden. Das ergänzende 
Programm B:YOUTH befindet sich noch in der Konzeptionsphase und soll zeitnah ebenfalls eingeführt 
werden. 

 
Bei der C-Breitensport-Prüfung im März kam erstmals eine neue schriftliche Prüfung, die weniger 
darauf setzt Auswendiggelerntes wiederzugeben, sondern tatsächliches Wissen und Können unter 
Beweis zu stellen. Langfristig gibt es hier noch einiges an Verbesserungspotential, da es natürlich eine 
Herausforderung darstellt in 90 Minuten herauszufinden, ob jemand die notwendigen Kompetenzen 
als Trainer:in mit C-Lizenz mitbringt. Daher bleibt das Thema auf der Tagesordnung. Auch bei der 
Landeslehrwartetagung habe ich hier den Austausch mit den anderen Landesverbänden angestoßen. 

 
Die dezentrale Minitrainerausbildung JLS konnte 2024 sogar zweimal ausgeschrieben werden. Mit 
Passau/Sonnen konnte ein neuer Standort etabliert werden, für den es auch 2025 bereits weitere 
Interessent:innen gibt. Gerade das dezentrale Konzept ist eine Möglichkeit Leute anzusprechend, für 
die die bisherigen Angebote nicht optimal geeignet sind. 

 
Im Herbst 2024 konnten wir zum ersten Mal die neue dezentrale C-Ausbildung 
Minibasketball/Schulsport an den Start bringen. Dank Landestrainer Stefan Merkl und seinem 
Ausbilderteam der JLS-Minitrainerausbildung konnten wir hier schnell die Idee in die Tat umsetzen. 
Die Ausbildung läuft aktuell noch bis in den Mai 2025. Wir werden sie gründlich evaluieren und 
weiterentwickeln. Denn wir sehen sie schon jetzt als äußerst wertvolle Ergänzung zum bestehenden 
Ausbildungsprogramm.  
 

 
Lehrgänge 
Die Lehrgänge im Jahr 2024 waren weiter gut besucht, mit leichter Tendenz nach oben bei den 
Teilnehmerzahlen. Mein Dank hier an alle, die das möglich gemacht haben, zuallererst die 
Geschäftsstelle, insbesondere Magdalena Obermeier, für die zentrale Organisation der BBV-
Lehrgänge, an Stefan Merkl für die Organisation und Durchführung der bayerischen 
Minitrainerfortbildung, an unsere Bezirksreferent*innen, die oft die erste Anlaufstation für neue 
Trainer*innen bieten und die im letzten Jahr mit teilweise hohem persönlichen Einsatz Lehrgänge 
ermöglicht haben, und auch an die Landestrainer*innen sowie die ehrenamtlichen Dozent*innen, die 
Lehrgängen ihr Wissen und Können weitergegeben haben. 
Außerdem geht mein Dank an die Vereine, die im vergangenen Jahr Fortbildungen durchgeführt 
haben und damit Trainern Einblicke gewährt haben, die wir als Verband so nicht geben konnten. 
Nun zu den Zahlen der durchgeführten Lehrgänge (inkl. TN-Zahlen) 

 
 

Aktuelle Lizenzzahlen Stichtag 31.12.2023 (C-Leistungssport, C-Breitensport, gültig/ungültig, 
Unterscheidung männlich/weiblich) 
C-LS (436 wbl, 1641 mnl; 1623 ruhend, 454 aktiv) 
C-BS (350 wbl, 1044 mnl; 925 ruhend, 469 aktiv) 
Anmerkung: 282 sind 2023 abgelaufen und teilweise noch in Bearbeitung. 
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Ausblick 
Im Januar 2025 konnten wir wie 2024 angekündigt beginnen das Curriculum für die 
Trainerausbildung zu überarbeiten. Ein Team von Coaches über die bayerischen Landesgrenzen 
hinaus unter Koordination  von Jakob Burger und mir hat bereits begonnen aktuellstes Know-How 
zusammenzuführen. Die Inhalte werden von Beginn an auf Basis heute gültiger digitaler Standards 
erstellt und sollen allen Teilnehmer:innen der Traineraus- und -fortbildung zur Verfügung stehen. 
Gemeinsam mit dem DBB wird  „das gelbe Buch“, Grundlage für die Ausbildung bis zur C-
Breitensport-Ausbildung, digitalisiert und steht dann kostenlos auf der DBB eLearning Plattform 
dbb.triagonal.net zur Verfügung. Weitere Inhalte folgen auf dem seit kurzem dort integrierten BBV 
Campus 
 
Gez. 
Robert Mattis 
Ressortleiter III 
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Bericht 
des Ressortleiters IV (Schiedsrichter) 
_______________________________________________________ 
 

 
Schiedsrichter im BBV gehen Online  
 
Fortbildungen:  
 
Die Digitalisierung im Verband hat sich auch bei den Schiedsrichtern durchgesetzt. Die 
Fortbildungen in den Bezirken für die Saison 2024/25 wurden mit einem Online-Tool durchgeführt, 
das deutschlandweit seinesgleichen sucht. Die Resonanz auf diese Art der Fortbildung war im 
Verband überaus positiv und wurde allseits gelobt. Das Online-Tool spiegelt auch die gute 
Zusammenarbeit aller Verantwortlichen im BBV wider. Ein besonderer Dank geht hier an den Bezirk 
Oberbayern und seinem Bezirksvorsitzenden Rainer König, der unbürokratisch einen höheren 
Betrag zur Finanzierung des Tools im ersten Jahr bereitgestellt hat. Für die Bezirke entfallen dadurch 
organisatorische Aufgaben, wie z.B. die Anmietung von geeigneten Lokalitäten oder die Einteilung 
von Referenten. Daraus ergibt sich auch eine große finanzielle Einsparung für die Bezirke. Ein 
weiterer Vorteil des Online-tools ist die Tatsache, dass jeder Schiedsrichter im BBV nun seine 
Fortbildung von überall eigenständig ohne großen organisatorischen Aufwand durchführen kann. 
Ergänzend wird die Ausbildung für den BBV-SR-Mini-Begleitschein weiter angeboten. Auch hier ist 
der BBV Vorreiter in Deutschland. Die aktuellen Zahlen, es haben ca. 300 Basketball begeisterte 
Personen diesen Schein erworben, sprechen für sich. Wir erwarten, dass sich dadurch auch die Zahl 
der Lizenzschiedsrichter wieder erhöhen wird. 
 

 
Referee-Workshop Tour:  
 
Nach der erfolgreichen Einführung des BBV-SR-Mini-Begleitscheins wurde ein weiterer Schritt zur 
Ausbildung und Förderung von Schiedsrichtern durchgeführt. Das Ziel, in jedem Bezirk 
lizenzübergreifend einen Praxis-Workshop anzubieten, wurde im Oktober 2024 in Unterfranken in 
den Räumen der TG Würzburg gestartet. Durch professionelle Referenten wie z.B. Oliver Murmann 
(Pro-A) wurden in der Theorie u.a. das Thema „2-Mann-Technik“ am ersten Tag angesprochen und 
anschließend in der Halle mit einem Praxisteil erarbeitet. Durch ein anspruchsvolles „online Kahoot 
Quiz“ konnten die Teilnehmer ihre Regelkenntnis u.a. zu den Themen „Unsportliche Fouls“, „Faking 
(ehem. Flopping)“ und „Offensivfouls" unter Beweis stellen. Am Ende des Tages erläuterten zwei 
Trainer der TG Würzburg ihre Sicht zum Thema „Konflikt und Kommunikation mit Schiedsrichtern“ 
und stellten sich anschließend den Fragen der Teilnehmer. Abgerundet wurde dieser erste Tag 
durch ein gemeinsames Abendessen. Alle Teilnehmer durften am zweiten Tag kostenlos das Pro-B 
Spiel der VR Bank Würzburg Baskets besuchen. Aufgeteilt in Gruppen mit Arbeitsaufträgen konnten 
Entscheidungen der Schiedsrichter in diesem Spiel beobachtet und beurteilt werden. Beim 
anschließenden Besuch in der Schiedsrichterkabine konnten alle die Chance nutzen, Fragen zum 
Spiel und den Schiedsrichterentscheidungen zu stellen. 
In Mittelfranken wurde im Februar 2025 der zweite Referee-Workshop durchgeführt. Auch hier 
konnten die Teilnehmer nach einem Theorie- und Praxisteil bei einem gemeinsamen Abendessen 
den Tag ausklingen lassen. Der Besuch eines Spieles der Falcons Nürnberg und der Austausch in 
der Schiedsrichterkabine war der Abschluss dieses Wochenendes in Nürnberg. 
 
Die Planung für den nächsten Referee-Workshop im Bezirk Oberbayern ist in Vorbereitung. 
 
LSC-Ausbildungslehrgang:  
 
Der BBV führte im April 2024 den LSC-Ausbildungslehrgang an der Sportschule in Bischofsgrün 
durch. Alle 15 gemeldeten Teilnehmer des BBV und zwei Kollegen aus dem Landesverband 
Thüringen haben das Ausbildungswochenende mit Erfolg bestanden. Beim darauffolgenden BNT in 
Nördlingen wurden die Teilnehmer des BBV von erfahrenen Coaches gesichtet und auf die 
kommende Bayernligasaison vorbereitet. Als Feedback dieser beiden Ausbildungswochenenden hat 
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die SRK für den LSC-Lehrgang und das anschließende BNT in Nördlingen 2025 beschlossen, diese 
an einem Wochenende durchzuführen. Dies soll den zeitlichen Aufwand der Schiedsrichter und den 
erheblichen Arbeitsaufwand der Coaches und Referenten verringern. Außerdem trägt es zur 
Kosteneinsparung im Verband bei, da nur für ein Wochenende Fahrtkosten für die Ausbilder des 
BBV entstehen. 
 
Spielgebühren und SR-Fahrtkosten:  

 
Das Thema der SR-Fahrtkosten ist ein ständiger Begleiter in den Sitzungen der SRK, aber auch in 
der VSA-Sitzung im Januar 2025. Die SRK ist der Meinung, dass eine einheitliche 
Fahrtkostenregelung in allen Bezirken des BBV sinnvoll ist. Dies ist auch der Wunsch der Bezirke.  
Thematisiert werden auch die Nachhaltigkeit, der erhöhte Zeitaufwand und die Wertschätzung der 
Schiedsrichter. Die Bezirke wünschen sich sowohl eine Pauschale für Fahrer und Beifahrer zur 
Förderung einer gemeinsamen Anreise als auch eine Pauschale bei Nutzung von öffentlichen 
Verkehrsmitteln. Dieses Anliegen ist von der SRK aufgegriffen worden und es wird eine Änderung 
der Fahrtkostenregelung im BBV angestrebt. Es ist aber dabei wichtig zu erwähnen, dass wir uns 
im Verband an geltende Gesetze (Reisekostengesetz) halten müssen und wir weiterhin an den 
bestehenden 0,30 € pro gefahrenen KM festhalten. 
 
Schiedsrichterkommission des BBV:  
 
Alle Aufgaben im Schiedsrichterressort sind nur zu bewältigen, da ein funktionierendes TEAM hinter 
mir steht, auf das ich mit großem Stolz blicke. Nicht nur die Arbeiten, welche nach außen für jeden 
im Verband sichtbar sind, wie das Online-Tool zur Schiedsrichterfortbildung, die Webinare zum BBV-
SR-Mini-Begleitschein und die Artikel für den Bayern-Basket, sondern auch die Aufgaben hinter den 
Kulissen, wie z.B. das Auffangen und Bearbeiten von Beschwerden der Vereine oder der 
Schiedsrichter, tragen dazu bei, das SR-Wesen im BBV am Laufen zu halten. Der Wandel ist aber 
auch ein ständiger Begleiter in der SRK. So werden die Kollegen Jens Rupprecht und Tobias Ebert 
aus privaten und beruflichen Gründen die SRK verlassen. Mit den neuen Mitgliedern Dennis 
Kaufhold und Christian Vlach konnten wir die veränderte Aufgabenverteilung innerhalb der SRK sehr 
schnell und auch geräuschlos vornehmen. An dieser Stelle danke ich allen Mitgliedern der SRK und 
wünsche Jens und Tobias alles Gute für ihre weitere Zukunft. 
 
Dankeschön:  
 
Mit warmen Worten kann man in der Regel kein Haus heizen. Trotzdem seien mir zum Ende meines 
Berichtes ein paar Dankesworte erlaubt. Ich danke allen Schiedsrichtern, die den Spielbetrieb im 
BBV mit ihrem Einsatz und Engagement unterstützen. Ein großer Dank auch an alle im Hintergrund, 
die mit ihrer Erfahrung, ihrem Wissen und auch mit konstruktiver Kritik zur Verbesserung des 
Schiedsrichterwesens beitragen. Mein Dank gilt auch unserem Geschäftsführer Marco Kapitz und 
den Mitarbeitern der Geschäftsstelle, ohne deren Arbeit so manches nicht funktionieren würde. Das 
Jahr ohne Philipp war eine große Herausforderung, die Ihr mit Bravour bewältigt habt! Ein letzter 
Dank geht an meinen Kollegen im Präsidium, die das Schiedsrichterressort walten aber auch 
gestalten lassen. 
 
 
Mit sportlichen Grüßen 
 
Gerald Rakow 
(Ressortleiter IV) 
 
BAYERISCHER BASKETBALL VERBAND e.V. 
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Bericht 
des Ressortleiters VI (Öffentlichkeitsarbeit/Marketing) 
______________________________________________________ 
 

Wird nachgereicht  
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Bericht 
des Ressortleiters VII (Breitensport) 
 
 
Alleine die Tatsache, dass ich vor diesem Bericht sitze und überlege, ob ich tatsächlich alle 
Projekte des BBV im Kopf und auch niedergeschrieben habe, zeigt, dass der Verband im Bereich 
Schul- und Breitensport sehr vielseitig aufgestellt ist. Als Landesverband können wir stolz auf diese 
Projektvielfalt sein, für einige Landesverbände sind wir „Best Practice“-Beispiel. So wird unser 
Nachwuchskoordinator Stefan Merkl u. a. im Juni eine Fortbildung zum Thema „Ganztag“ beim 
DBB halten. Auch bei diesem Thema geht der BBV nämlich voran. 
Viele Projekte im Schul- und Breitensportbereich haben sich über die Jahre etabliert und werden 
von den Vereinen dankend angenommen. Stefan Merkl leistet an der Basis unermüdlich 
hervorragende Arbeit, vielen Dank lieber Stefan für deinen tollen Einsatz. Toll eingearbeitet hat 
sich zudem Sara Hennig, die immer mehr Verantwortung übernimmt und eine tolle Unterstützung 
für Stefan und darüber hinaus ist. Vielen Dank dafür! 
 
Grundschulinitiative 
Aktionstage an Schulen und Kindergärten werden mittlerweile seit vielen Jahren durchgeführt. 
Kinder und Jugendliche werden im Rahmen von Schulevents für Sport und Basketball begeistert 
und zu Schnuppertrainings in die örtlichen Vereine eingeladen. Die Aktionen werden in 
Zusammenarbeit mit den regionalen Vereinen veranstaltet.  
Der Verband berät Vereine auch weiterhin zum Thema „Sportarbeitsgemeinschaften“ (SAGs). An 
einigen Standorten gelang es bereits, Basketballabteilungen ins Leben zu rufen. 
 
Grundschulcup 
Der Grundschulcup für Schulklassen der Jahrgangsstufen 3+4 wird immer beliebter, die Vernetzung 
von Schule und Verein gelingt. Im Schuljahr 2023/24 führte der Verband bayernweit knapp 30 
Grundschulcups durch. Hierbei handelt es sich um Grundschulturniere, die teilnehmenden Schulen 
spielen an einem kompletten Vormittag Basketball. Auf einem weiteren Court messen sich die Kinder 
im Rahmen eines Dribbelparcours. In diesem Jahr finden insgesamt 40 Grundschulcups statt, 
Tendenz weiter steigend. 
 
DBB-Grundschulwoche 
Auch an der Grundschulwoche des DBB hat der Verband mit zahlreichen Aktionstagen 
teilgenommen. Die Termine für das aktuelle Jahr stehen bereits fest (Deadline Anmeldung, Info 
über teilnehmende Schulen, Infoveranstaltung für teilnehmende Schulen, …). Die Termine werden 
mit dem Protokoll dieser Sitzung verschickt. 
 
Projekt „15.000 Grundschulen“ 
Im letzten Jahr wurde das Projekt in Freiburg beschlossen. Ziel ist es, bis 2032 alle Grundschulen 
in Deutschland mit mindestens einer (Basketball)Aktion zu bespielen. Im Sinne der Transparenz 
wird vom DBB monatlich ein Reporting an die Landesverbände verschickt. Inhalt: Wie viele 
Aktionen fanden an welchen Schulen statt? Der BBV belegte in den letzten Monaten nur einen der 
hinteren Plätze. Es fanden zwar einige Aktionen an Schulen in Bayern statt, allerdings wurden 
diese nur sporadisch über die entsprechende Homepage gemeldet und damit sichtbar gemacht. Im 
letzten Monat wurden einige Aktionen mehr gemeldet, mittlerweile belegt der BBV schon den 
sechsten Platz. Ich bitte die Bezirke um Weitergabe der Informationen, Details und Homepage 
werden mit diesem Protokoll verschickt. 
 
Lehrerfortbildungen 
Ziel in jedem Jahr ist es, pro Bezirk mindestens eine Lehrerfortbildung stattfinden zu lassen. 
Dieses Ziel wurde im Schuljahr 2023/2024 erfüllt. Anfang 2025 fanden Fortbildungen in der 
Oberpfalz und in Oberfranken statt, weitere Fortbildungen sind bereits in Planung.   
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2. Auflage des Ehrenamtsprojektes „Fit für Führungsaufgaben“ 
Im November 2024 startete der zweite Durchgang des Ehrenamtsprojektes „Fit für 
Führungsaufgaben“. 13 ProjektteilnehmerInnen aus ganz Bayern fanden den Weg nach Bamberg, 
um am ersten Workshop teilzunehmen. Themen waren die BBV-Projekte, Mitwirkungsmöglichkeiten 
an den vorgestellten Projekten und eine Einführung in das Projektmanagement. Die 
TeilnehmerInnen gingen sehr motiviert zu Werke und haben mittlerweile auch erste Projekte in den 
Bezirken unterstützt. 
 
Fachtagung Schulsport 
Die letzte Schulsportfachtagung fand im Anschluss an das Landesfinale „JTFO“ am 13.03.2025 in 
Bamberg statt. Gesprochen wurde über aktuelle Themen und Problemstellungen in den Bezirken. 
Entsprechende Protokolle wurden angefertigt und an die Bezirke verschickt. Toll ist, dass jeder 
Bericht positiv über diverse Projekte berichten konnte – teilweise mit ganz unterschiedlichen 
Schwerpunktsetzungen. 
 
Vielen Dank  
Ich bedanke mich für die konstruktive Zusammenarbeit mit den Bezirken, mit den MitarbeiterInnen 
der Geschäftsstelle und dem Präsidium.   
 
Viele Grüße  
Sebastian Böhnlein  
 
 
 
Ressortleiter Schul- und Breitensport 
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Bericht 
des Vorsitzenden der Rechtskammer 
______________________________________________________ 
 
Liebe Sportskameradinnen, 
 
I. Kurzfassung 
 
Siehe dazu meine Leitsätze unter bbv-online.de/Ressorts/Rechtskammer. 
 
II. Langfassung 
 
1. Am interessantesten und relevantesten sind selbstverständlich die Entscheidungen der BBV-
Rechtskammer und des RLSO-Rechtsausschusses, die ich vorzustehen die Ehre habe. 
 
2. Daneben gibt es auch äußerste interessante Entscheidungen von Bezirksrechtskammern als 
Berufungsinstanz. So findet sich zeitnah, also ganz oben in den Leitsätzen eine Entscheidung der 
Bez.-RK Mittelfanken, bei der mir spontan „Welpenschutz“ in den Sinn kam. Ein Trainer, dem seine 
Trainerlizenz auf Lebenszeit entzogen gehört, meinte, sich verbal gegenüber zwei 13jährigen SRn 
entgleisen zu müssen, und dies in Hörweite eines verdienten DBB- und BBV-Funktionärs. 
 
3. Die Leitsätze 1. und 2. stammen aus der Bez.-RK-Entscheidung. Der dortige dritte Absatz stammt 
von mir, weil ich mir überlegt hatte, was passiert, wenn dieser Trainer tatsächlich in Revision geht 
zur BBV-Rechtskammer. Im Rahmen einer Anschlussrevision hätte der Bezirk Mittelfranken die 
Möglichkeit der Rechtskammer eröffnet, eine noch längere Sperre gegen den Trainer zu verhängen. 
 
4. Die Möglichkeit einer Anschlussberufung sollte jeder Berufungsgegner im Hinterkopf behalten. 
 
5. Neues von der DSS-Front. Ich tausche mich ständig mit Rechtskammervorsitzenden in anderen 
Landesverbänden aus. Von dort erhielt ich den Fall, dass eine Mannschaft durch einen Foulpfiff (5. 
Foul) jetzt nur noch zu viert war. Jetzt kam es zum Systemabsturz, nichts ging mehr. Erst als die SR 
einem anderen Spieler das 5. Foul aufschrieben und dem Eliminierten sein fünftes Foul strich, ging 
es mit dem DSS weiter. Leider gewann die andere Mannschaft, so dass es dort nicht zu einer 
Rechtskammerentscheidung kam. Die BBV-Rechtskammer trägt jedenfalls eine googlesichere 
Weste.  
 
6. Wie der geneigte Leser bereits unserem allseits beliebten Presseorgan entnommen hat, gibt es 
eine kleine Differenz, wie man eine Person behandelt, die sich in einem Spiel ein disqualifizierendes 
Foul (D-Foul) redlich erworben hat: drei Juristen = neun Meinungen. 
 
7. Nun gibt es viele Doppeleinsätze für SR, das ist finanziell sinnvoll. Wenn nun im ersten Spiel ein 
Trainer wegen SR-Beleidigung ein D-Foul kassiert, der darf dieser nach der einen Meinung im 
zweiten Spiel wieder als Spieler antreten, weil er erst durch eine Spielleiterentscheidung gesperrt 
werde.  Es sollten dann nach der anderen Meinung (BBV-RK) aber auch SR geben, die einen, der 
aus der Halle verwiesen wurde (BBV-Handbuch, Seite 102), dessen darauf folgenden Spielereinsatz 
verweigern – oder sich verweigern, das zweite Spiel zu leiten. Es darf gerne weiterdiskutiert werden.  
 
8. Ein Mittelweg -der allerdings bei dem eben geschilderten Doppeleinsatz nicht weiterhilft-, wäre 
eine sofortige Sperrentscheidung, sobald ein Spielleiter von einem D-Foul erfährt. Eine Begründung 
kann nachgereicht werden. Auf diese Weise verfährt ein bereits anderer Landesverband. 
 
 
Mit sportlichen Grüßen 
 
Dave Siegert 
Vorsitzender BBV-Rechtskammer  
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Bericht 
des Vorsitzenden des Bezirkes Oberbayern 
______________________________________________________ 
 
Das haben wir noch nie probiert, also geht es 
sicher gut! 

 
Astrid Lindgren in Pippi Langstrumpf 

 
Das Zitat in der Überschrift ist eine 
Lebenseinstellung, die ich von niemand 
geringeren als dem stärksten Mädchen der 
Welt, Pippi Langs-trumpf, und ihrer „Mutter“, 
Astrid Lindgren, übernehmen konnte. 
 
Menschen mit Machtphantasien an der Spitze 
von Nationen, für die Regeln und Gesetze 
nicht zu gelten scheinen, die „Es“ einfach 
probieren, die sich bedenkenlos nehmen, was 
sie wollen und die Welt so gestalten wie es die 
schwedische Schriftstellerin Astrid Lindgren 
die Protagonistin Ihrer Kinderbuch-Reihe, 
Pippi Langs-trumpf, in ihrem Lied zum 
Ausdruck bringen lässt: 

2 x 3 macht 4 
Widdewiddewitt 
und Drei macht Neune !! 
Ich mach' mir die Welt 
Widdewidde wie sie mir gefällt .... 

 
Man könnte sogar meinen, dass so mancher 
Politiker – neben gewissen Parallelen zu 
besonderer Frisur und Haarfarbe - mit der o.g. 
Hauptdarstellerin auch das nach ihr benannte 
Pippi Langstrumpf Syndrom teilt: dieses 
bezeichnet einen Zustand starker und 
anhaltender Realitätsverweigerung, gepaart 
mit massiver Erkenntnis- und 
Beratungsresistenz - schöner handeln in der 
eigenen Realität! 
 
Etwas probieren, etwas Neues versuchen – ja, 
dies ist nötig, nur dies kann uns weiterbringen! 
Dies muss aber immer mit dem notwendigen 
Respekt im Umgang miteinander erfolgen. 
 
Doch zurück von der großen Bühne der Welt 
in unsere kleinere, nichtsdestotrotz aber – was 
für ein Glück! – nur für uns bedeutende Heimat 
ohne Rohstoffe, ohne strategischen oder 
wirtschaftlichen Wert für die Weltpolitik., wo 
die Menschen eben (noch) anders ticken – 
doch wie ticken wir denn wirklich? 
 
 

Schon der Wittelsbacher König Max II. wollte 
sich ein möglichst genaues Bild seiner 
Untertanen machen, um sie und ihre sozialen 
Verhältnisse besser zu verstehen und 
Reformen anzustoßen, um ihre 
Lebensbedingungen zu verbessern und sie 
damit auch als ökonomische Res-source für 
das Königreich fördern. In den sogenannten 
Physikatsberichten wurden alle Informationen 
zusammengestellt – dabei bediente sich die 
„Forscher“ allerdings zahlreicher, über 
Jahrhunderte gewachsener Stereotype und 
Klischees, so ein Blog aus dem Jahr 2018: 
Schwaben galten als sparsam, reinlich und 
aufgeschlossen für Neues, Franken verfügen 
über ausgezeichnet intellektuelle Fähigkeiten, 
seien aber unreinlich. Oberbayern seien rück-
ständig, antriebslos, gemächlich, unreinlich 
und nicht aufgeschlossen für Neues. Zudem 
wird auf ihren Hang zum Raufen und Saufen 
hinge-wiesen. So schön eindeutig kann die 
Welt sein… 
 
Etwas anders liest sich beispielsweise die 
Kurzcharakterisierung der Oberbayern durch 
Kurt Huber in seinem niederbayerischen 
Liederbuch von 1939. Hier heißt es, dass die 
Niederbayern „kein besonders zugänglicher 
Menschenschlag“ sind und „nichts von der 
heiteren Aufgeschlossenheit“ der Oberbayern 
haben. So mancher, auch auf sportlicher 
Ebene, würde sich diesem Urteil wohl 
anschließen! 
 
Und damit sind wir auch bei den 
sportpolitischen Entscheidungen angelangt, 
die ich zu vertreten habe. Bei allem 
Verständnis für die Wünsche unseres 
Fachverbandes, auch in Oberbayern einen 
gemeinsam finanzierten Landestrainer zu 
etablieren, haben wir diesem wiederholt und 
letztmalig auch verklausuliert vorgetragenen 
Ansinnen erneut eine Absage erteilt, da wir 
der Meinung sind, dass die Jugendförderung 
für die sportliche Breite in Oberbayern bestens 
aufgestellt ist. Mit Blick auf die 
entsprechenden Zahlen bedürften eher 
andere Bezirke einer entsprechenden 
Förderung - aber die haben ja auch weniger 
Geld in der Kasse. 
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Ziel unserer Fördermaßnahmen ist es nach 
wie vor, durch eine Vielzahl von dezentralen 
Veranstaltungen im gesamten Bezirk  
Oberbayern – nicht nur an einzelnen Schwer-
punkten, an denen ohnehin Spitzenvereine 
Spitzenförderung betreiben - möglichst viele 
Spielerinnen und Spieler zu erreichen, Talente 
zu erkennen und diese zu fördern. Aufgrund 
der großen Entfernungen im Flächenbezirk 
Oberbayern würden die positiven Aspekte 
eines gemeinsam finanzierten Landestrainers 
im wahrsten Worte auf der Strecke bleiben 
oder nur ausgewählten Sportlern zu Gute 
kommen können. 
 
Bei unseren Bemühungen gehen wir auch 
immer wieder neue Wege, wie z.B. bei der seit 
2023 erfolgenden Kombination von Trainer-
Prüfung und Jugend-Camp. Alleine im 
vergangenen Jahr fanden 5 Lehrgänge statt, 
an denen jeweils bis zu 50 Jugendliche als Teil 
der Prüfung am letzten Lehrgangstag dabei 
sein konnten und die Prüfung zur individuellen 
Verbesserung dieser Jugendlichen genutzt 
werden konnte. 
 
Mit Maßnahmen wie der Einführung des 
„Crashkurses Basketball Betreuer“ 
verbessern wir die Rahmenbedingungen - die 
sportliche Spitzenförderung findet jedoch bei 
den Vereinen statt, denen ich hierfür auch 
ausdrücklich danke! Wir als Bezirk wollen aber 
nicht nur ausgewählten Sportlerinnen und 
Sportlern eine weitere Trainingseinheit 
finanzieren, sondern in Maßnahmen für alle 
Sportlerinnen und Sportler in unseren 
Mitgliedsvereinen investieren. Mit diesem 
Ansatz wollen wir nicht nur die Breite fördern, 
sondern auch die Spitze stärken. Wenn ich auf 
die Erfolgsbilanz oberbayerischer 
Jugendlicher schaue, zeigt dies, dass Bezirk 
und Vereine mit diesem Ansatz genau richtig 
liegen. 
 
Den Zulauf, den unsere Sportart durch die Er-
folge der vergangenen Jahre erlebt hat, 
müssen wir nutzen – darin sind wir uns alleine 
einig! Die Vernetzung von Schule ist dabei ein 
elementares Thema, aber auch ein Problem: 
 
Bei der Trainer-Ausbildung können wir diese 
Vernetzung unterstützen. Doch ohne 
zusätzliche Hallenzeiten werden wir das 
entstandene Interesse nicht nutzen können – 
die hierzu erforderlichen 
Infrastrukturmaßnahmen kann der Bezirk 
auch bei guter Kassenlage nicht fördern; ob 
der Freistaat Bayern diese zumindest zu 

einem gewissen Teil aus dem den 
Bundesländern zur Verfügung gestellten 
Sondervermögen fördern kann bzw. wird, 
muss ich angesichts der Gesamtsituation in 
Bayern stark bezweifeln. 
 
Die Mitgliederzahlen sprechen eine deutliche 
Sprache, die aber unter den vorgenannten 
Aspekten nicht unproblematisch ist: die Zahl 
der Vereine – auch im Spielbetrieb – hat 
erneut deutlich zugenommen. Bei den 
Jugendmannschaften haben wir in Summe 
einen Zuwachs von 8 % zu verzeichnen! 
Erfreulich daran ist, dass der Zuwachs in der 
weiblichen Jugend sogar über 10 % liegt und 
sich auch das Leistungsniveau auf allen 
Ebenen verbessert hat. 
 
Damit diese Effekte sich nicht nur als 
Strohfeuer herausstellen und wirkungslos 
verpuffen, müssen wir als Gesamtheit – 
Vereine, Bezirk und Verband – versuchen, 
gerade in der aktuellen Zeit unsere verbriefte 
und von der Politik anerkannte Bedeutung 
zum Ausdruck bringen und mit Nachdruck die 
oftmals propagierte Unterstützung einfordern! 
Dies gilt umso mehr als wir nicht nur sportliche 
Interessen, sondern auch zunehmend 
wichtiger werdende gesamt-gesellschaftliche 
Aspekte (Beitrag zum Zusammenhalt und zur 
Integration der Gesellschaft, Prävention und 
Förderung der Gesundheit, kulturelle 
Funktion) vertreten. Der Großteil dieser 
Leistungen erfolgt dabei in ehrenamtlicher, 
unbezahlter Mitarbeit! 
 
Unser aktuell aus acht Mitgliedern 
bestehendes Juniorteam, von dem zwei auch 
im DBB-Jugendnetzwerk aktiv sind, versucht 
„mehr neue Leute für die Arbeit hinter den 
Kulissen des Basketballs im Verein und in 
Oberbayern zu begeistern“. Im Rahmen ihres 
Projekts „Basketball-Dialog“ sollen junge 
Menschen zusammenkommen, sich 
vernetzen und nicht nur Probleme erkennen, 
sondern auch gemeinsam Lösungen suchen. 
Hier beginnt die Zukunft, für die wir alle 
arbeiten … 
 
Als erfreulich kann auch die Entwicklung im 
SR-Bereich bezeichnet werden, zumal wir mit 
760 Schiedsrichtern (Zuwachs von über 10 %) 
bessere Chancen haben über 5.800 Spiele 
pro Saison auch besetzen zu können! Dessen 
ungeachtet bleiben die mangelnde 
Bereitschaft einzelner Vereine für eine 
Ausbildung und die hohe Abbrecherquote bei 
der LSE-Ausbildung eine ständige 
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Herausforderung, für die wir noch keine 
Lösung gefunden haben. Ähnliches gilt für die 
mangelnde Bereitschaft, auch Einsätze 
wahrzunehmen – hier gibt es zwar mit der 
Vereinseinteilung eine Lösungsmöglichkeit, 
es stellt sich allerdings die Frage, ob bzw. 
inwieweit diese im Interesse der Vereine liegt. 
 
Während das Geschehen auf dem Spielfeld 
i.W. unter sportlichen Aspekten erfolgte, 
offenbart sich leider – als Spiegel unserer 
gesamten Gesellschaft - auch in unseren 
Hallen die zunehmende Respektlosigkeit und 
Unsportlichkeit aus dem Zuschauerraum! Wir 
hoffen, dass es den betroffenen Vereinen 
gelingt, durch ihre Aufrufe zu einem kritischen, 
aber fairen Umgang miteinander 
zurückzukehren. Sollte dies allerdings nicht 
gelingen, muss es den Wenigen, klarge-macht 
werden, dass die selbst die Leidtragen-den 
sein werden und die Konsequenzen tragen 
müssen: Für sie wird dann nämlich künftig das 
bekannte Schild „Wir müssen draußen 
bleiben“ gelten müssen! 
 
Zu Bewegungen kam es letztlich auch in den 
Kreisen: Während im Kreis Mitte als beim 
„Alten“ blieb, musste sich der Vorstand im 
Kreis Nordost neu aufstellen: Aufgrund 
gesundheitlicher Probleme stand Jürgen 
Burger nicht mehr zur Wahl; seine Position 
übernahm der frühere SR-Referent des 
Kreises. Michael Mesjas. dessen Rolle als SR-

Referent wiederum Ademoglu Bertan 
übernahm. Im Kreis Südost wurde mit Fabian 
Wallmann vom TSV Freilassing der Posten 
des stellvertretenden Vorsitzenden besetzt. Im 
Kreis West hat sich erfreulicher Weise mit dem 
amtierenden Kreis-Sportreferenten Steffen 
Krieg ein Kandidat für das Amt des 
Kreisvorsitzenden gefunden – er soll noch vor 
den Sommerferien in sein neues Amt gewählt 
werden. 
 
Mein Dank gilt allen Mitgliedern im Bezirk 
Oberbayern und seinen Kreisen für Zeit, Arbeit 
und Herzblut, die alle in ihre Arbeit für die 
Gemeinschaft investieren. Er gebührt aber 
auch der Geschäftsstelle des Bezirks 
Oberbayern mit Flo Breitkreutz, dem Ligabüro 
mit Carmen Winter und der SR-Einsatzleitung 
mit Heiner Lengler. Danken möchte ich, 
ungeachtet einzelner Kritikpunkte auch den 
Ehrenamtlichen und dem Hauptamt unseres 
Fachverbands, des BBV, für die nicht immer 
leichte Arbeit. 
 
Schließen möchte ich erneut mit einem Zitat 
aus Astrid Lindgrens Pippi Langstrumpf: 
 

„Der Sturm wird stärker. Ich auch.“ 
 

Gez.  
Dr. Rainer König 
Bezirksvorsitzender 
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Bericht 
des Vorsitzenden des Bezirkes Schwaben  
______________________________________________________ 
 

Sehr geehrte Delegierte! Wertes BBV-Präsidium! 
 
Die abgelaufene Saison 24/25 konnte die Rekordergebnisse bei den Meldungen von Teams im 
Spielbetrieb aus dem Vorjahr nochmals leicht steigern: 
 
Jugend: 23/24 = 162 Teams und 24/25 = 181 Teams 
Senioren: 23/24 = 80 Teams und 24/25 = 96 Teams (jeweils inkl. Pokal) 
 
Dieses Wachstum wird leicht getrübt durch die weiterhin vorhandene Problematik bzgl. 
„Aufnahmestopps für neue Mitglieder“ in etlichen Vereinen auf Grund von fehlenden 
Hallenkapazitäten und Trainermangel.  
Zumindest Letzteres versuchen wir durch regelmäßige JLS-Lehrgänge in den Griff zu bekommen 
und ich bin sehr glücklich, dass Robert Mattis meiner Trainerreferentin Carina Unger bei der Planung 
& ORGA hilfreich zur Seite steht, damit wir die Verknüpfung der JLS-Lehrgänge mit Camps 
umsetzen können. 
 
Zum sportlichen Abschneiden unserer schwäbischen Vereine in den überbezirklichen Ligen des 
BBV und in der RLSO, werde ich gerne beim Verbandsausschuss eingehen, denn zum Zeitpunkt 
der Berichterstellung waren die meisten Ligen noch nicht beendet. 
 
Die Nutzung des DSS kann für Schwaben – bis auf wenige Probleme / Fehler – als großer Erfolg 
und erhebliche Erleichterung für die Vereine eingestuft werden und deshalb wird der DSS ab 25/26 
in allen Jugend- & Seniorenligen verpflichtend zum Einsatz kommen. 
Im Gegenzug entfällt für die schwäbischen Vereine die Pflicht zur Eintragung von 
Individualstatistiken in Team SL, weil diese jederzeit in der DBB Scores App einsehbar sind. 
Wünschenswert wären hierbei erneut die kostenfreien Gold-Abos für Trainer – nur bitte dann auch 
für jeden, der die Voraussetzungen erfüllt. 
Auch „größere Gold-Abo Pakete“ – natürlich gegen Bezahlung – wären für die schwäbischen 
Vereine interessant um Funktionäre, Trainer, SR vereinsintern mit den Gold-Abos zu versorgen.  
Gold-Abos zu Sonderkonditionen – wie zur Black Week – würde fast jeder Verein in Schwaben sofort 
als Bezahlvariante nutzen und ggf. könnte der LV Bayern hier für alle bayerischen Vereine einen 
„Bayerntarif“ mit NBN23 aushandeln? 
 
Bzgl. der Personalia kann ich vom Bezirkstag in Augsburg berichten, dass nur das 
Breitensportressort aktuell unbesetzt ist, weil mein geschätzter Breitensportreferent – Dennis 
Stauber – seine Energien aktuell im heimischen TSV Neuburg bündelt (Trainer von 3 Teams + SR-
Tätigkeit +Spieler) und somit leider keine Zeit mehr für Verbandsarbeit im Bezirk hat. 
Das Breitensportressort soll schnellstmöglich nachbesetzt werden, denn der Bezirk Schwaben 
möchte verstärkt die „3x3 Strukturen“ fördern – hierbei mindestens 2 x eigene „3x3 Turniere“ pro 
Saison veranstalten und ggf. sogar einen eigenständigen „3x3 Ligaspielbetrieb“ anbieten. 
Zudem sollen aktuell „inaktive Vereine“ durch organsierte Hobbyturniere = niederschwelligen 
Wettkampf ggf. zum Wiedereinstieg in den regulären Spielbetrieb animiert werden und es bedarf 
hierbei einfach einem „Macher“, der die ersten Schritte einleitet. 
 
Neu in den Bezirksvorstand gewählt, wurde Mirijam Unger als neue Schulsportreferentin. 
Sie ersetzt Pauline Steinmeyer, die es leider beruflich nach Oberbayern verschlägt. 
 
Zudem verstärkt Felix Holzheu den Bezirksvorstand zukünftig als „SR-Referent Ausbildung“ und wird 
dort sein bisheriges Engagement als schwäbisches SRK-Mitglied noch weiter ausbauen. 
 
Für den Bezirkstag 2027 in Memmingen sind die schwäbischen Vereine in der Pflicht, um dort einen 
geeigneten Nachfolger für mich zu finden, der dann die Geschicke des Bezirks leiten und lenken 
wird. 
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Bei der Trainer- & SR-Ausbildung darf ich mitteilen, dass wir zusammen mit unseren ausrichtenden 
Vereinen abermals aktiv & fleißig waren und dies auch 25/26 weiterhin vorhaben: 
 
Bei 2 Trainerlehrgängen in den letzten 12 Monaten (Ingolstadt und Nördlingen, sowie in Augsburg) 
wurden insgesamt 54 neue JLS-Trainer ausgebildet. 
Der nächste JLS-Lehrgang 2025 ist schon für Mitte & Ende Juli in Ingolstadt & Donauwörth 
ausgeschrieben – als „JLS-Lehrgang inkl. Camp für Kids“. 
Bei insgesamt 5 x LSE-Lehrgängen seit dem letzten Jahr wurden über 110 neue LSE-SR und bei 2 
x LSD-Lehrgängen knapp 40 neue LSD-SR ausgebildet. 
Zudem sind bereits mindestens 3 weitere LSE und 1 x weiterer LSD-Lehrgänge für 2025 geplant. 
 
Ein für mich perspektivisch wichtiges Thema - die Freiburger Erklärung 2032 – bietet in Kombination 
mit dem Recht auf Ganztagsbetreuung in der Grundschule ab 2026 eine gute Gelegenheit, Nein 
sogar eine riesige Chance für Vereine ihre Übungsleiter über Sport in der Nachmittagsbetreuung zu 
finanzieren und gleichzeitig vorhandene Hallenzeiten der Schulen zu nutzen. 
Ich bin daher sehr froh, dass der DBB nach einer zunächst zu ehrgeizig formulierten Erklärung, nun 
auch deren Umsetzung oder sogar eine nachhaltige Einbindung der Grundschulen in den Fokus 
gerückt hat. 
Meine zu Beginn geäußerten Zweifel an dem Projekt sollten zu keinem Zeitpunkt als Kritik an 
Sebastian Böhnlein oder Stefan Merkl verstanden werden, sondern lediglich als sachliche Kritik bzw. 
als Denkanstoß an den DBB, der aus meiner Sicht den zweiten und dritten Schritt vor einer Analyse 
der tatsächlich, möglichen Erreichbarkeit aller Schulen gemacht hat. 
Gemeinsam können und müssen wir mehr Präsenz in den Schulen zeigen, wenn wir weiteres 
Wachstum für unsere Sportart generieren wollen, aber bitte „Step by step“, in Kooperation mit den 
„Ausführenden = den Vereinen vor Ort“ und im realistischen Rahmen. 
 
Bei den Danksagungen sind selbstverständlich die „üblichen Verdächtigen“, also das Team der 
Landestrainer, unsere Geschäftsstelle und das Präsidium zu nennen, besonders hervorheben 
möchte ich dieses Jahr aber einen langjährigen Mitstreiter, der überraschenderweise in Zukunft nicht 
mehr als Funktionär tätig sein wird.  
 
Lieber Martin, deine Nachricht, dass du zukünftig nicht mehr als Bezirksvorsitzender in Unterfranken 
zur Verfügung stehen wirst, war leider kein verfrühter Aprilscherz, sondern nur schwer verständliche 
Realität.  
In mehr als zwei Jahrzehnten gemeinsamer Funktionärstätigkeit lernte ich dich stets als loyalen, 
sachkundigen und für die Belange der Vereine kämpfenden Bezirksvorsitzenden kennen. Wir waren 
nicht immer einer Meinung, aber mit dir konnte man auch kontrovers Argumente austauschen, dabei 
auf Augenhöhe diskutieren und in den meisten Fällen abschließend gute Kompromisse finden  
dieser Austausch wird mir in Zukunft fehlen – neben deiner Expertise in Bezug auf Satzungen, 
Ordnungen, die Ausformulierung von Anträgen usw.! 
Nachdenklich oder eher traurig macht mich die Tatsache, dass du offensiv aus dem Amt gedrängt 
wurdest und wir somit unnötigerweise einen engagierten Ehrenamtlichen verlieren werden. 
 
Umso mehr freut es mich, dass unser BBV-Präsidium und die anderen BV-Kollegen deine Arbeit 
zum Wohle des Basketballs in Bayern eher würdigen, als dein eigener Bezirk und dir in Augsburg 
die wohlverdiente Wertschätzung in Form einer ehrenvollen Verabschiedung zu Teil werden wird. 
 
Rückfragen werde ich gerne beim Verbandsausschuss in Augsburg beantworten. 
 
Mit freundlichen Grüßen 
Mike Lippert 
1.Vorsitzender BBV-Bezirk Schwaben 
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Bericht 
des Vorsitzenden des Bezirkes Mittelfranken 
______________________________________________________ 
 

Zunächst ein großes Dankeschön an die Referent:innen des erweiterten Bezirksvorstandes. Ich bin 
wirklich froh, ein so engagiertes und kompetentes Team zu haben, das die Arbeit macht und den 
Bezirk verwaltet und gestaltet. Mein besonderer Dank gilt auch Jule, die die Geschäftsstelle mit 
großem Einsatz im Ehrenamt leitet. 
 
Wie die Saison verläuft und welche Entwicklungen es gibt, entnehmt ihr den Berichten der 
Referenten. Ich möchte mich daher auf drei zentrale Themen konzentrieren: 
 
Disziplinarstrafen und Fairness im Basketball 
 
Leider mussten wir in dieser Saison so viele Disziplinarstrafen aussprechen wie noch nie zu-vor. Ich 
möchte vermeiden, dies als gesellschaftliche Entwicklung hinzunehmen. Unser Sport lebt von 
Respekt, konstruktiver Zusammenarbeit und der gemeinsamen Leidenschaft für Basketball. Damit 
das so bleibt, schlagen wir heute zwei Maßnahmen vor: 
 

•  Anpassung des Gebühren- und Strafenkatalogs: Wir beantragen eine spürbare 
Erhöhung der Strafen, um eine abschreckende sowie schützende Wirkung zu erzielen. Viele 
Gebühren wurden seit Jahren nicht angepasst und bedürfen einer Aktualisierung. 

•  Reduzierung der Meldegelder und Verwaltungsumlage: Als Ausgleich zu den höheren 
Strafgebühren schlagen wir vor, die Meldegelder und damit auch die Verwaltungsumlage um 
die Hälfte zu senken. Ziel ist es, dass Vereine, die fair spielen und den organisatorischen 
Aufwand für andere minimieren, finanziell entlastet werden. 

 
Darüber hinaus rufe ich euch auf, noch sorgfältiger bei der Auswahl von Trainer:innen zu sein. Wir 
haben in dieser Saison so viele Beschwerden über unangemessenes Verhalten von Trainer:innen 
wie nie zuvor erhalten. Zudem bitte ich die Vereine, ihr Hausrecht durchzusetzen, wenn sich 
Zuschauer:innen, insbesondere Eltern, unsportlich verhalten. Wer durch sein Verhalten anderen den 
Spaß am Basketball nimmt, hat in unseren Hallen nichts verloren. 
 
Zusammenarbeit mit dem Bayerischen Basketballverband (BBV) 
 
In meiner Funktion als Bezirksvorsitzender vertrete ich Mittelfranken im erweiterten Präsidi-um des 
BBV. Die Zusammenarbeit mit dem Präsidium, den anderen Bezirksvorsitzenden so-wie den 
Hauptamtlichen des BBV ist sehr konstruktiv. Besonders erfreulich ist, dass das 
Schiedsrichterwesen verstärkt auf die Bezirke eingeht. Mit der Roadshowinitiative und dem 
Minibegleitschein wurden zwei sinnvolle Konzepte entwickelt, die uns helfen, das Schieds-
richterwesen auf Bezirksebene zu verbessern. 
 
Ein weiteres zentrales Thema ist der Ganztagsbetrieb an Schulen. Stefan Merkl bearbeitet dieses 
Thema so gut wie möglich, doch die Vielfalt der Ganztagsorganisationen stellt uns vor große 
Herausforderungen. Es gibt Chancen für die Vereine, doch die Hürden sind hoch. Wir werden hier 
weiter aktiv bleiben. 
 
Mehr weibliches Engagement im Vorstand 
 
Wir möchten Frauen fördern in Vorstandspositionen, in den Hallen und in den Vereinen! Jede, die 
sich engagieren möchte, ist herzlich willkommen und möge sich bitte melden. Ich selbst habe nicht 
immer die zeitlichen Kapazitäten, aktiv nach Kandidatinnen zu suchen, da-her bitte ich euch alle, in 
eurem Umfeld für eine verstärkte Beteiligung von Frauen zu werben. 
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Ausblick und personelle Entwicklungen 
 
Ich bin sehr zufrieden mit den aktuellen Referent:innen, allerdings werden zwei von ihnen leider nicht 
mehr antreten. Glücklicherweise haben wir kompetente und engagierte Nachfolger gefunden. Ich 
freue mich auf neue Ideen und Impulse, die sie in den Vorstand einbringen werden. 
 
Abschließend möchte ich mich bei euch allen für eure Arbeit und euer Engagement bedanken. Nur 
gemeinsam können wir den Basketball in Mittelfranken weiter voranbringen! 
 
Gez. 
David Muck 
Bezirksvorsitzender Mittelfranken   
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Bericht 
des Vorsitzenden des Bezirkes Oberpfalz 
______________________________________________________ 
 

Liebe Basketballfreunde, 
für die Zeit nach der 75-Jahrfeier des BBV 2024 in Hallstadt ist aus der Oberpfalz Folgendes zu be-
richten: 
 

1) Rücktritte in der Bezirksvorstandschaft 

2024 traten der Schiedsrichter- und Sportreferent sowie der Kassenwart unseres Bezirks zu-
rück. Während für das Schiedsrichter- und Sportressort mit Jan-Malte Pixius (Regensburg) 
und Steffen Pietzsch (Neumarkt) sehr gute Nachfolger gefunden werden konnten, ist das 
Amt des Kassenwarts nach dem Rücktritt des erst am Bezirkstag 2024 neu gewählten 
Kassenwarts erneut verwaist, sodass die Kasse aktuell vom 2. und 1. Vorsitzenden des 
Bezirks geführt wird. Schwierigkeiten bereitete auch, dass der Bezirk nur deshalb 
Schiedsrichterlehrgänge durchführen konnte, weil Michael Meier (Weiden) als Referent 
reaktiviert werden konnte. Erschwerend kam aber dabei hinzu, dass die 3 
Schiedsrichterlehrgänge in der Oberpfalz nur durchgeführt werden konnten, weil uns 
Referenten aus anderen Bezirken mit DBB-Ausbilderlizenz unterstützt haben. Nun ist zu 
hoffen, dass für die kommende Saison Schieds-richter aus der Oberpfalz die Ausbilderlizenz 
des DBB erwerben werden. 
Positiv ist in diesem Zusammenhang anzumerken, dass in der Saison 2024/25 kein 
Senioren-spiel mehr im Bezirk wegen fehlender Schiedsrichter abgesagt werden musste. 
Das liegt auch daran, dass es aufgrund der Änderung der BBV-Schiedsrichterordnung beim 
Verbandsaus-schuss 2024 leichter möglich ist, Schiedsrichter zu reaktivieren. 
Weiterhin ist positiv zu berichten, dass zur Jahreswende 2024 ein Trainerlehrgang in der 
Oberpfalz durchgeführt werden konnte. 
 

2) Auf- und Abstiegsregularien, DBB und BBL-Standards 

Aufgrund nur sehr schwer nachvollziehbarer Auf- und Abstiegsregularien wird es in der 
Oberpfalz in der Saison 2025/26 keinen Verein mehr geben, der im Damen- oder im Herren-
bereich höher als Bayernliga spielt. Während in der Regionalliga 2 Südost Nord Vereine mit 
16 bzw. 14 Wertungspunkten absteigen, verbleiben im Süden Vereine mit 12 Punkten in der 
Liga, obwohl die Regionalliga 2 Südost Nord und Süd mit 24 Mannschaften als eine Liga 
definiert wird. Unverständlich ist auch, dass in dieser Liga Vereine, deren 1, Mannschaft in 
der BBL, in der Pro A oder B spielt, U-22 Spieler unbegrenzt in der Regionalliga 2 einsetzen 
dürfen und von dieser Regelung gezielt Gebrauch machen, um den Abstieg ihres Farmteams 
zu verhindern. In diesem Zusammenhang stellt sich doch die Frage, ob es für die sportliche 
Ent-wicklung eines U-22 Spielers, der in der Basketballbundesliga bereits als Profi spielt, 
sinnvoll ist, in einer Amateurliga eingesetzt zu werden. Aus meiner Sicht ist das 
Wettbewerbsverzerrung und zeigt, dass die dafür Verantwortlichen die Auswirkungen solcher 
Regelungen auf kleinere Vereine zum Schaden der Entwicklung des Basketballsports in der 
Breite nicht im Blick haben. 
Weiterhin ist sehr verwunderlich, warum offensichtlich aktuell aus der Regionalliga 1 Südost 
Herren keine Mannschaft das Aufstiegsrecht in die Pro B wahrnehmen möchte. Wie mir 
Vereinsverantwortliche mitgeteilt haben, liegt das vor allem an den noch einmal erhöhten 
Standards des DBB, die bei einem Aufstieg eingehalten werden müssen. Schmerzliche 
Konsequenzen hat das leider vor allem für unseren Bezirk, dessen Möglichkeiten, sich 
sportlich zu entwickeln, dadurch erheblich erschwert werden. 
Wie zu hören ist, sollen auch für die Jugendbundesligen neue Standards durch die BBL 
eingeführt werden, was zur Folge hätte, dass unsere Oberpfalz Hunters nicht mehr JBBL 
spielen dürfen, weil der Verein ,,Basketball Team Oberpfalz“ die angedachten Standards, 
u.a. zwei hauptamtliche Trainer, wohl nicht einhalten können wird. 
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3) Spielbetrieb 

Im Damenbereich spielen voraussichtlich mit Neustadt/WN und Regensburg zwei Vereine nur 
noch Bayernliga und nach wie vor gibt es keine eigenständige Oberpfälzer Damenliga. Bei den 
Herren könnten demnächst 5 Vereine aus der Oberpfalz Bayernliga spielen, aber aufgrund der 
Einteilung nach Breitengraden bedauerlicherweise nicht in der gleichen Liga. Insgesamt ergibt 
sich nur ein geringer Zuwachs der Zahl der Mannschaften im Seniorenbereich. Weitaus besser 
hat sich der Spielbetrieb im Jugendbereich entwickelt. Hier ist zu vermelden, dass im Vergleich 
zu letzter Saison die Oberpfalz einen enormen Anstieg der gemeldeten Jugend-mannschaften 
verzeichnen kann. Mit insgesamt 91 gemeldeten Jugendmannschaften sind es in der Saison 
2024/2025 10 Mannschaften mehr als im Jahr zuvor. Dies führt zu einem Rekord-stand im 
Oberpfälzer Jugendbasketball! Ich sehe durch diese Zahlen die unermüdliche Arbeit von Sara 
Hennig und Stefan Merkl sowie der weiteren Verantwortlichen im Jugendbereich mehr als 
bestätigt. Neben der enormen Steigerung der TNA-Zahlen in dieser Saison wurden zudem noch 
zwei neue Vereine gegründet bzw. alte Vereine wieder zum Leben erweckt. Wir heißen den SV 
Parkstein und den Serbischen Basketball Club in unserem Bezirk herzlich will-kommen. 
Außerdem ist bereits eine Basketballabteilung bei der TG Mantel-Weiherhammer und der TV 
Vohenstrauß in Planung. Nicht vergessen werden darf auch, dass die Regensburg Baskets, ein 
Verein, der vor drei Jahren keinen Abteilungsleiter mehr aufbieten konnte, sodass Stefan Merkl 
die Abteilungsleitung übernehmen musste, um den Bestand des Vereins zu garantieren, 
mittlerweile zum mitgliederstärksten Verein in Bayern aufgestiegen ist. Es ist zu hoffen, dass es 
durch viel Arbeit vor allem im Jugendbereich gelingt, noch mehr motivierte Kinder an den 
Basketballsport zu binden, um auf diese Weise die Sportart Basketball noch populärer in der 
Oberpfalz zu machen. 
 
4) BTO – Oberpfalz Hunters 

Die Witt Oberpfalz Hunters – die Firma Witt aus Weiden ist Hauptsponsor - können dieses Jahr 
auch vom Zuwachs im Jugendbereich des Bezirks profitieren. Nach einer souveränen 
Qualifikation für die JBBL sicherten sich die U16-Jungs den Aufstieg in die höchste deutsche 
Jugendspielklasse und es gelang auch der Klassenerhalt. Neben den schon bestehenden 
männlichen Mannschaften der Altersgruppen U16, U14 unter der Leitung von Gabi Ionescu und 
U16 weiblich unter der Leitung von Chris Sardgon (DJK Neustadt a. d. WN) und Mike Birzer 
(Schulsportreferent und Abteilungsleiter des FC Tegernheim) wurde der Verein in dieser Saison 
außerdem um eine weibliche U12 erweitert. Ein großer Dank geht an alle Partnervereine und an 
die Coaches, die mit ihrem großartigen Engagement unser Jungs und Mädels im 
Leistungssportbereich voranbringen. Bemerkenswert ist auch, dass aufgrund seiner besonderen 
Leistungen in der JBBL Noah Eklou für das Nationalliga Team 3x3 nominiert wurde. 
 
5) Schulsport 

In der Oberpfalz haben 2025 bereits drei Grundschulcups in Regensburg, Tegernheim und 
Neustadt stattgefunden. Weitere Cups sind in Amberg, Schwandorf und Cham geplant. Dar-über 
hinaus haben Sara Hennig und Stefan Merkl an vielen Orten in der Oberpfalz Schulaktionstage 
durchgeführt. 
 
6) Minitrainerausbildung 

Wie bereits erwähnt hat in der Oberpfalz wieder ein JLS-Trainerlehrgang stattgefunden, den 16 
Teilnehmer absolviert haben. Den Minitrainerlehrgang 2024 bestanden 6 Teilnehmer, die 
Prüfung für den darauf aufbauenden C-Mini-Schulsport Lehrgang legten 3 Teilnehmer ab. 
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Meine Ausführungen zur Entwicklung des Basketballsports in der Oberpfalz möchte ich wie jedes 
Jahr mit Worten des Dankes beschließen. Ich bedanke mich bei allen Mitgliedern des BBV-
Präsidiums, die den Bezirk Oberpfalz intensiv unterstützt haben. Mein Dank gilt aber auch den 
Damen und Herren in der Geschäftsstelle des BBV für die konstruktive Zusammenarbeit sowie 
meinen Kolleginnen und Kollegen in der Bezirksvorstandschaft und den Vertretern der Vereine, auf 
dass der Basketballbezirk Oberpfalz auch in Zukunft einen kleinen Beitrag zur Weiterentwicklung 
des Basketballsports in Bayern leisten möge.  
 
gez. 
Willi Merkl 
BBV Oberpfalz, 1. Vorsitzender 
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Bericht 
des Vorsitzenden des Bezirkes Oberfranken 
______________________________________________________ 
 

Die bayernweit erfreuliche Entwicklung im Bereich der Mitgliederzahlen und Teilnehmerausweise 
hielt im Bezirk Oberfranken an: Die Zahl der TAs konnte 2024 nochmals gesteigert werden. 
Insbesondere im Verhältnis zur Einwohnerzahl bleibt Oberfranken damit ein sehr mitgliederstarker 
Bezirk. Mit dem SV Memmelsdorf, dem TV Wunsiedel und der SG Rödental konnten in der laufenden 
Spielzeit drei neue Mitgliedsvereine in den Spielbetrieb integriert werden. Weitere Vereins- oder 
Abteilungsgründungen wurden angekündigt, zudem liegt mit Blick auf die kommende Spielzeit 
bereits ein „Gastantrag“ eines unterfränkischen Vereins zur Mitwirkung im oberfränkischen 
Spielbetrieb vor.  
 
Der überproportionale Zuwachs im Bereich der Jugendlichen zeigt sich bei uns besonders stark, 
annähernd jeder dritte TA entfällt mittlerweile auf den Jugendspielbetrieb. Dies unterstreicht erneut, 
dass dem Übergang vom Jugend- und in den Seniorenbereich und damit dem langfristigen „Erhalt“ 
unserer jungen Aktiven für unseren Verband besondere Aufmerksamkeit gewidmet werden muss. 
 
Finanziell steht der Bezirk Oberfranken auch weiterhin auf solidem Fundament, ohne über 
besondere Rücklagen zu verfügen. Letzteres ist aus unserer Sicht auch bewusstes Ergebnis einer 
langfristigen Finanzpolitik im Sinne unserer Mitgliedsvereine. Mein Dank gilt unserem 
Finanzreferenten Stefan Keppner für seine umsichtige und fachkundige Führung des Ressorts. Auf 
seine Initiative hin konnte auf unserem letzten Bezirkstag bereits zum zweiten Mal ein (geringfügig 
dotierter) „Ehrenamtsfonds“ ausgeschüttet werden. Mit diesem Fonds fördern wir als 
Bezirksvorstandschaft besonderes Engagement einzelner Vereine, etwa zur Stärkung des 
Ehrenamts und zur Weiterentwicklung des Basketballsports im Allgemeinen. Ein besonders 
gelungenes und gefördertes Projekt des TV Weismain wurde im Rahmen des Bezirkstags 2025 
vorgestellt, um den anderen Mitgliedsvereinen als „best practice“ Beispiele zu dienen und Anreize 
zur Nachahmung zu setzen. 
 
Der Spielbetrieb konnte im Wesentlichen sehr geordnet durchgeführt werden, wenngleich die 
Spielleitungen in den verschiedenen Ligen deutlich häufiger als früher eine sinkende 
„Verbindlichkeit“ bei den einzelnen Mannschaften beobachten mussten. Dies zeigt sich unter 
anderem in einer deutlich gestiegenen Anzahl an (kurzfristigen) Spielverlegungen oder -absagen 
und einem in der Folge deutlich gestiegenen Organisationsaufwand. In der umfassenden Diskussion 
auf dem letzten Jugend- und Bezirkstag wurde aber auch deutlich, dass die Einwirkungsmöglichkeit 
des Bezirks (v.a. durch höhere Strafen) das Problem allein nicht beheben kann. Hier gilt es, an die 
Disziplin und Kollegialität der Vereine zu appellieren und zu mehr Verbindlichkeit zu mahnen. Sehr 
zufrieden konnten wir dagegen auch in dieser Saison mit unserem bezirklichen Lehrgangswesen im 
Bereich der Trainerausbildung sowie bei der Schiedsrichteraus- und -fortbildung sein.  
 
Der bereits 2019 begonnene Neubesetzungs- und (damit indirekt verbunden) Verjüngungsprozess 
unseres Vorstands wurde auf dem Bezirkstag 2025 abgeschlossen – mit Klaus Wolf schied unser 
Sportreferent aus, der sich in seinen 34 Jahren als Sportreferent höchste Verdienste um den 
Basketballsport in Oberfranken erworben hat. Wir danken unserem neuen Ehrenmitglied Klaus Wolf 
hierfür ausdrücklich, wünschen ihm weiterhin alles Gute und beste Gesundheit und wünschen 
seinem Nachfolger Max Vatter eine glückliche Hand. 
 
Insgesamt sind wir im ehrenamtlichen Bereich auch perspektivisch erfreulich gut aufgestellt - mein 
vorrangiger Dank gilt deshalb allen Kolleginnen und Kollegen im Bezirk Oberfranken, die durch ihr 
großes Engagement als Mitglieder des Vorstands, als Schiedsrichter-Einsatzleiter oder als 
Spielleiter zum Gelingen des Spielbetriebs beitragen. 
 
Für die stets kollegiale Zusammenarbeit mit dem Präsidium, der Geschäftsstelle und den Kollegen 
Bezirksvorsitzenden möchte ich mich herzlich bedanken und freue mich auf die weitere 
Zusammenarbeit. 
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gez. Simon Moritz 
1. Vorsitzender 
im April 2025  
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Bericht 
des Vorsitzenden des Bezirkes Unterfranken 
______________________________________________________ 
 
Werte Delegierte, 
 
wir freuen uns sehr, als neu gewählter Bezirksvorstand von Unterfranken am diesjährigen 
Verbandsausschuss teilnehmen zu dürfen. 
 
Am 06. April 2025 wurde auf dem Bezirkstag Unterfranken unser neues Vorstandsteam (siehe 
Anlage) – und den Vorsitzenden Aljoscha von Stenglin und mir – gewählt. Unser Team vereint 
erfahrene Ehrenamtliche mit neuen engagierten Kräften, was uns eine gute Mischung aus 
Kontinuität und frischen Impulsen bietet. An dieser Stelle möchten wir dem bisherigen Vorstand 
herzlich für seine geleistete Arbeit danken. 
 
Unser Blick richtet sich nach vorn. Wir möchten die Zukunft unseres Bezirks aktiv gestalten, die vor 
uns liegenden Chancen nutzen und die Herausforderungen entschlossen angehen. Besonders 
wichtig ist uns dabei der bezirksübergreifende Austausch – denn nur gemeinsam können wir 
langfristig erfolgreich sein. Der Dialog mit anderen Bezirken sowie die enge Zusammenarbeit mit 
dem BBV sind für uns essenziell. Die fachliche, finanzielle und personelle Unterstützung des BBV 
ist ein wichtiger Baustein, den wir aktiv annehmen wollen – denn viele Herausforderungen ähneln 
sich und lassen sich nur gemeinsam bewältigen. 
 
Wir als neuer Vorstand wollen diese Haltung in den kommenden Monaten konsequent fördern und 
leben. Uns ist dabei bewusst, dass es unterschiedliche Meinungen und Perspektiven geben wird – 
diese möchten wir jedoch stets sachlich und respektvoll diskutieren. 
 
Die Übergabe durch den vorherigen Vorstand ist in vielen Bereichen bereits abgeschlossen. Im Mai 
werden wir uns zu einem Zukunftsworkshop treffen, um strategische Ziele und Ideen für die 
einzelnen Ressorts zu entwickeln. Im Zentrum unserer Arbeit stehen selbstverständlich der 
reibungslose Spielbetrieb, die Aus- und Fortbildung von Schiedsrichter*innen und Trainer*innen 
sowie die Förderung des Jugend-, Mini- und Schulsports. Auch die Öffentlichkeitsarbeit möchten wir 
gezielt weiterentwickeln. 
 
Getreu unserem Unterfranken-Vorstandsmotto: "Verantwortung teilen. Gemeinsam die Zukunft 
gestalten". 
 
Wir freuen uns sehr auf die Zusammenarbeit mit den anderen Bezirken und dem BBV, um unseren 
geliebten Sport gemeinsam weiter voranzubringen. 
 
Ich freue mich, im Rahmen des Verbandsausschusses mit euch ins Gespräch zu kommen und erste 
Ideen auszutauschen. 
 
Ich wünsche uns allen ein konstruktives, erfolgreiches und angenehmes Tagungswochenende. 
 
Mit sportlichen Grüßen 
 
Ludwig Schmidt 
1. Vorsitzender 
BBV-Bezirk Unterfranken 
 
Aljoscha v. Stenglin 
2. Vorsitzender 
BBV-Bezirk Unterfranken 
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Bericht 

des Ressortleiters V (Finanzen) 
______________________________________________________ 
 

 
Bericht erfolgt anhand der nachstehenden Bilanz, GuV und der Jahresplanung. 
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Gewinn- und Verlustrechnung zum 31.12.2024 

 
 

 Bezirke/Kreise
Summe BBV + 

Bezirke + Kreise

PLAN  2024

in €

IST  2024

in €

Differenz

IST - PLAN

IST 2024

in €

IST 2024

in €

107.928,00 108.058,00 130,00 400,00 108.458,00 

784.843,91 772.512,95 -12.330,96 0,00 772.512,95 

7.150,00 19.971,52 12.821,52 5.648,58 25.620,10 

54.760,00 64.476,50 9.716,50 
208.069,36 

272.545,86 

100.605,00 96.031,17 -4.573,83 
45.796,57 

141.827,74 

181.100,00 178.440,27 -2.659,73 
3.301,90 

181.742,17 

13.000,00 13.750,00 750,00 0,00 13.750,00 

6.500,00 7.600,00 1.100,00 0,00 7.600,00 

9.500,00 16.665,10 7.165,10 7.729,55 24.394,65 

1.265.386,91 1.277.505,51 12.118,60 270.945,96 1.548.451,47 

100.067,00 109.307,97 9.240,97 71.751,61 181.059,58 

243.479,43 250.524,85 7.045,42 10.596,63 261.121,48 

121.972,00 113.095,97 -8.876,03 341,82 113.437,79 

14.363,00 6.081,29 -8.281,71 28.897,53 34.978,82 

0,00 3.000,00 3.000,00 0,00 3.000,00 

479.881,43 482.010,08 2.128,65 111.587,59 593.597,67 

539.071,67 514.550,74 -24.520,93 69.507,31 584.058,05 

15.600,00 6.689,00 -8.911,00 29.996,52 36.685,52 

5.300,00 5.948,23 648,23 2.985,08 8.933,31 

55.250,00 64.647,09 9.397,09 0,00 64.647,09 

67.795,00 61.147,38 -6.647,62 11.631,88 72.779,26 

12.100,00 12.996,89 896,89 0,00 12.996,89 

29.647,00 32.790,72 3.143,72 3.033,80 35.824,52 

56.000,00 92.611,28 36.611,28 16.269,91 108.881,19 

780.763,67 791.381,33 10.617,66 133.424,50 924.805,83 

4.741,81 4.114,10 -627,71 25.933,87 30.047,97 

0,00 0,00 0,00 -15.940,00 -15.940,00 

4.741,81 4.114,10 -627,71 9.993,87 14.107,97 

Jahresergebnis

Kosten Werbung/Sponsoring

Auflösung Rücklagen (+)/

Einstellung in die Rücklagen (-)

Verbleibendes Jahresergebnis

nach Rücklagendotierung

Summe Kosten Verwaltung/Geschäftsst.

Summe Kosten Maßnahmen/Projekte

Kosten Verwaltung und Geschäftsstelle

Kfz-Kosten

Werbe-/Reisekosten

Verwaltungskosten

Personalkosten

   (Bruttogehälter + Soz.vers. AG)

Kosten freie Mitarbeiter/Ehrenamtler

Abschreibungen

Versicherungen/Beiträge

Kosten Maßnahmen und Projekte

Summe Erträge

Kosten Lehrbetrieb

   (Aus- und Fortbildg. SR + Trainer)

Aufw. Leisungssport-Maßnahmen

   (Auswahlen + Stützpunktkosten)

Aufw. Breitensport-Maßnahmen

   (Inzell-Freizeiten, Girls Days, 3x3 Bayern-Tour)

Aufwendungen Bayern Basket

Sonstige Maßnahmen-Kosten 

   (BBV-Handbuch,Kosten Spielbetrieb)

Sonstige Erlöse

sonstige Zuschüsse

Erlöse Spielbetrieb

   (Meldegelder, Strafen, Gebühren)

Teilnehmergeb. Maßnahmen/Projekte

   (Auswahlen, 3x3, Inzell-Freizeiten)

Gewinn- und Verlustrechnung 01.01.2024 bis 31.12.2024

nur BBV

Mitgliedsbeiträge, Spenden

Erlöse Werbung/Sponsoring

Zuschüsse Staatsmittel + BLSV

Teilnehmergebühren Lehrbetrieb

   (Aus- und Fortbildg. SR + Trainer)

Kosten-Erstattungen RLSO

   (Auswahlen, 3x3, Inzell-Freizeiten)

Erträge
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Bilanz zum 31.12.2024 
 
 

nur BBV

BBV incl.

 Bezirke + Kreise nur BBV

BBV incl.

 Bezirke + Kreise

31.12.2024 31.12.2024 31.12.2024 31.12.2024

A. Anlagevermögen A. Eigenkaptal

I. Sachanlagen I. Rücklagen

1. Geschäftsausstattung/EDV 3.470,00 € 9.976,10 €

2. Betriebsausstattung 13.132,00 € 13.132,00 € 1. Betriebsmittelrücklage gemäß §3 Abs. 4 BBV-FO 150.000,00 € 187.250,00 €

2. Frei Rücklage § 62 Abs. 1 Nr. 3 AO 215.000,00 € 266.982,50 €

Anlagevermögen gesamt 16.602,00 €              23.108,10 € 3. Projektrücklagen § 62 Abs.1 Nr. 1 AO 0,00 € 103.952,52 €

365.000,00 € 558.185,02 €

B. Umlaufvermögen II. Gewinnvortrag 9.346,21 € 76.131,65 €

I. Forderungen III. Jahresergebnis nach Einstellung/Entnahmen 

1. Forderungen an Vereine 117.493,62 € 155.586,59 € aus Rücklagen 4.114,10 € 14.107,97 €

3. sonstiges Forderungen 0,00 € 26,18 €

Forderungen Gesamt 117.493,62 €              155.612,77 € Eigenkapital gesamt 378.460,31 € 648.424,64 €

II. Guthaben bei Kreditinstituten 373.578,80 €              629.607,51 €

B. Rückstellungen 34.295,71 € 42.295,71 €

Umlaufvermögen gesamt 491.072,42 €            785.220,28 €

C. Verbindlichkeiten

1. Verbindlichkeiten aus Lieferungen und Leistungen 7.615,32 € 7.615,32 €

2. Verbindlichkeiten Vereinsbereich 80.990,64 € 96.601,76 €

3. Umsatzsteuer, Vorsteuer 1.311,14 € 1.311,14 €

4. sonstige Verbindlichkeiten 5.001,30 € 12.079,81 €

Verbindlichkeiten gesamt 94.918,40 € 117.608,03 €

507.674,42 €            808.328,38 € 507.674,42 € 808.328,38 €

München, 30.03.2025

Franz Ostermayer

Ressortleiter IV (Finanzen, Verwaltung)

Vizepräsident

Aktiva Passiva
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Wirtschaftsplan 2025 
_________________________________________________________________________________________ 

 
 

 

PLAN  2025

in €

IST  2024

in €

PLAN 2024

in €

111.350,00 108.058,00 107.928,00 

741.650,00 772.512,95 784.843,91 

0,00 19.971,52 7.150,00 

64.190,00 64.476,50 54.760,00 

124.570,00 96.031,17 100.605,00 

201.580,00 178.440,27 181.100,00 

14.500,00 13.750,00 13.000,00 

7.100,00 7.600,00 6.500,00 

45.900,00 16.665,10 9.500,00 

Summe Erträge 1.310.840,00 1.277.505,51 1.265.386,91 

-127.810,00 -109.307,97 -100.067,00 

-259.580,00 -250.524,85 -243.479,43 

-155.150,00 -113.095,97 -121.972,00 

-12.400,00 -6.081,29 -14.363,00 

0,00 -3.000,00 0,00 

Summe Kosten Maßnahmen/Projekte -554.940,00 -482.010,08 -479.881,43 

-531.400,00 -514.550,74 -539.071,67 

-22.900,00 -6.689,00 -15.600,00 

-9.300,00 -5.948,23 -5.300,00 

-55.000,00 -64.647,09 -55.250,00 

-48.500,00 -61.147,38 -67.795,00 

-11.000,00 -12.996,89 -12.100,00 

-17.000,00 -27.979,41 -29.647,00 

-60.100,00 -97.422,59 -56.000,00 

-755.200,00 -791.381,33 -780.763,67 

700,00 4.114,10 4.741,81 

Einstellungen (-)/ Entnahmen (+) aus Rücklagen 0,00 0,00 0,00 

700,00 4.114,10 4.741,81 

Sonstige Erlöse

Aufw. Breitensport-Maßnahmen

   (Inzell-Freizeiten, Girls Days, 3x3 Bayern-Tour)

Sonstige Maßnahmen-Kosten 

   (BBV-Handbuch,Kosten Spielbetrieb)

Mitgliedsbeiträge

Zuschüsse Staatsmittel + BLSV

sonstige Zuschüsse

Erlöse Spielbetrieb

   (Meldegelder, Strafen, Gebühren)

Teilnehmergebühren Lehrbetrieb

   (Aus- und Fortbildg. SR + Trainer)

Teilnehmergeb. Maßnahmen/Projekte

   (Auswahlen, 3x3, Inzell-Freizeiten)

Kosten-Erstattungen RLSO

   (Auswahlen, 3x3, Inzell-Freizeiten)Erlöse Werbung/Sponsoring

Erträge

Kosten Werbung/Sponsoring

JAHRESERGEBNIS vor Rücklagendotierung

Budget/ Plan 2025 (ohne Bezirke und Kreise)

Summe Kosten Verwaltung und Geschäftsst.

Werbe-/Reisekosten

Aufwendungen Bayern Basket

Abschreibungen

Verwaltungskosten

Kfz-Kosten

Kosten Maßnahmen und Projekte

Kosten Lehrbetrieb

   (Aus- und Fortbildg. SR + Trainer)

Aufw. Leisungssport-Maßnahmen

   (Auswahlen + Stützpunktkosten)

JAHRESERGEBNIS

Kosten Verwaltung und Geschäftstelle

Personalkosten

   (Bruttogehälter + Soz.vers. AG)

Kosten freie Mitarbeiter/Ehrenamtler

Versicherungen/Beiträge
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Bericht 

der Revisoren 
______________________________________________________ 
 
Wird nachgereicht  
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ANTRÄGE zur Beschlussfassung 
____________________________________________________ 

Antrag 1: 

Antragstellung: BBV-Bezirksvorstand Unterfranken 

 
Antrag auf Änderung § 14 BBV-SRO 
 
zur Korrektur des Fehlers in § 14 Abs. 2 BBV-SRO den von unserem Präsidenten formulierten Antrag zu 
stellen, also Abs. 2 Satz 1 wie folgt zu formulieren: 
 
„Nach Ablauf der Gültigkeit und im selben Kalenderjahr (1. August bis 31. Dezember) wird der 
Jahresvermerk gegen Gebühr erteilt, wenn der Schiedsrichter an einem Fortbildungslehrgang gemäß den 
Richtlinien des SRA teilgenommen hat.“ 
 
Begründung: 
Mit der beantragten Formulierung soll die fehlerhafte Verweisung auf § 14 BBV-SRO in § 14 Abs. 2 Satz 
1 BBV-SRO behoben werden. Die Formulierung wurde von unserem Präsidenten Basti Wernthaler 
 vorgeschlagen und von uns übernommen. 
 
gez. 
Dr. Martin Vocke 
BBV-Bezirksvorstand Unterfranken 

  
§14 BBV-SRO 
Dafür: 
 
 
Dagegen:  
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Antrag 2: 

Antragstellung: SRK des BBV 

 
Antrag auf Änderung § 21.1 BBV-FO 
 
Die SR-Vergütung soll künftig aus drei Komponenten bestehen: 
 

1) Feste Spielgebühr (wie bislang) 
2) Fahrtkostenerstattung (wie bislang) 
3) km-basierte Spielgebühr für Fahrgemeinschaften und ÖPNV (neu) 
 

Kilometer-basierte Spielgebühr für Fahrgemeinschaften und ÖPNV 
(grundsätzlich kürzeste Entfernung lt. Routenplaner Google Maps) 
 

Einzelne Anfahrt PKW: keine zusätzliche km-basierte Spielgebühr (=Status Quo) 
Gemeinsame Anfahrt PKW: 0,10 € je km für den Fahrer und Beifahrer 
Anreise mit dem ÖPNV: 0,10 € je km 
 

Begründung: 
Um sowohl für die Vereine als auch für den BBV steuerliche Rechtssicherheit herzustellen wird dieser 
Antrag gestellt. 
Die bis Mitte der Saison geltende Praxis von 10 Cent für den Mitfahrer als Reisekosten, die in Bezug auf 
das Bundesreisekostengesetz nicht haltbar war, wird damit steuerlich unbedenklich in einem neuen Modell 
wiedereingesetzt. Die km-basierte Spielgebühr ist durch den SR zu versteuern. 
Die zusätzliche km-basierte Spielgebühr für den Fahrer in Fahrgemeinschaften dient der weiteren 
Attraktivitätssteigerung der Fahrgemeinschaft, da eine gemeinsame Anreise nicht nur günstiger für die 
Vereine, sondern auch klima- und gesellschaftspolitisch sinnvoll ist. 
Eine negative Entwicklung der Kosten ist nicht wahrscheinlich, die Bildung von Fahrtgemeinschaften und 
dem eher selten genutzten ÖPNV sollte vielmehr eine weitere Kostenersparnis bringen. 
 
Es ergeben sich drei denkbare Szenarien: 

- Szenario I: Beide SR reisen einzeln mit dem PKW an -> keine Veränderung der Kosten 
- Szenario II: Beide SR reisen gemeinsam mit dem PKW an -> Kostenersparnis gegenüber 

separater Anreise 

- Szenario III: Einer oder beide SR reisen mit dem ÖPNV an -> i.d.R. Kostenersparnis gegenüber 
der Anreise mit dem PKW 

 
gez. 
Gerald Rakow 
Schiedsrichterreferent BBV  

§21.1 BBV-FO 
Dafür: 
 
 
Dagegen:  


